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公司法部分條文修正草案公聽會(新竹場) 

紀錄 

壹、時間：106 年 6 月 14 日（星期三）下午 1 時 30 分 

貳、地點：臺灣科學工業園區科學工業同業公會(新竹市東區展業

一路 2 號) 

參、主席：經濟部商業司李鎂司長         紀錄：馮茂紘 

肆、出列席單位及人員：如簽名簿 

伍、主席致詞：(略) 

陸、業務單位簡報：(略，請參看公聽會資料下載區) 

柒、與會單位意見： 

一、新竹律師公會 楊理事長明勳 

(一)股東會出具委託書與電子投票何者優先的問題，原修

正內容已經很適當，如果出具委託書後，又要自己行

使表決權，電子行使表決權即自己行使表決權，就須

先將委託書撤銷，必須先看公司何時收到撤銷委託的

通知。如果委託人出席前自己已撤銷，就以親自電子

表決為主，但撤銷委託通知書是開股東會後才到者，

應以委託書為準較適當。 

(二)明定違反議事規則可提起撤銷股東會之訴有其必

要，股東會常議決重要事項，例如股利分配、公司重

大資產處理等，而公司派會利用議事規則來影響少數

股東權利，此規定會讓公司派會更遵守議事規則。 
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(三)E 化平台設置，雖然利用網路會有公示性，但真實性

存有問題，目前商業司已有 E 化的平台，輸入資訊

就可以查到所需資料，而民間修法委員會認為只要設

置一個平台，由公司自行揭露，仍無法確保其真實

性。設置公司秘書實務可行性不高，反而會是公司職

員去兼任，卻更可能造成不實登記，而有刑法上責

任，最後可能老闆不用坐牢卻由職員坐牢，以前票據

法就是最好的例子，將來可能會造成去坐牢的最後都

是老闆的職員或親屬。 

二、 新竹縣記帳士公會 

(一)公司印鑑制度已存在一段時間，且較易於辨識，也

較能知悉其真偽性，並且刻印章的人的生計也需考

量，經濟部在制定法案時，應考量多元性，就像 E

化，難道 50 幾歲的人也要重新學習上網，雖然人必

須精進，但應有階段性。 

(二)目前臺灣多為一人公司的中小企業型態，設置公司

秘書的可能性能有多大？學者可能較理想化，應就

務實面考量。 

三、京睿 葉裕祥先生 

(一)關於股東會違反議事規則訴請撤銷的規定，應該要

存在，否則公司派任意決定會議程序，法律也應引

導實務運作，議事規則應遵守章程，如果能在法條

內作例示的功能，未來可引導實務界去作，應該會

有助益。 

(二)現行第 157 條特別股沒有劣後的概念，但既然特別

股是公司自理的一環，應開放股東自行約定，而不
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該限制，學理上應該沒有只有優先的概念。 

四、新竹市記帳士公會 王理事長桂香 

(一)設置 E 化平台入法不應採行，基於便民原則，應採行

多元制度，應考量全國 60 幾萬家中小企業需求，保

留現在登記模式，目前商業登記一站式很好用，不應

該再建置一個平台浪費國家資源。根據 104 年數據，

所得稅網路申報高達 99.91%，營業稅網路申報高達

96.24%，如此高的達成率，這是可以制定作業要點來

解決的。 

(二)加強現有一站式平台，目前一站式名稱預查部分、商

業登記部分，已受大眾廣泛使用，如能優化一站式，

簡化流程，排除作業上障礙，讓公司登記申請能更安

全，就可加強宣導使用，使中小企業者能漸進利用，

才符合中小企業者之需求。 

(三)第 387 條第 3 項應增訂記帳士為代理人，因國稅局網

路申報系統廣泛受使用，是背後有一群專業工作者支

持，如果要推動一站式電子申請平台，也不可忘記這

群默默耕耘的專業記帳人士。 

 五、經濟部商業司 李鎂司長 

第 387 條為何定律師與會計師，當時的立法緣由是明定

律師與會計師可從事代理業務以資明確，因為律師可辦

登記業務在律師法有規定，會計師可辦登記業務在會計

師法也有規定，專門職業可辦理何種業務，是在專技人

員專法或職業法內規範，同理記帳士法也有其法源，而

這樣的專門職業人員可辦理何種業務，應該由其主管機

關明定，而在公司法內規定記帳士職務，法律體系可能
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會有問題，另目前記帳士法第 13 條規定之業務，第 5

款有其他主管機關核可之事項，這也是為何在公司法內

提記帳士業務，法律體系似有不合。目前立法院已有委

員提案，屆時審公司法條文時會併案討論。 

六、新竹律師公會 楊理事長明勳 

實務上曾發生公司營業秘密，因發生公司競爭而出現洩

漏問題，第 193 條之 1 條文是否能增列公司如果沒有正

當理由不得拒絕的文字，且實務上已有董事偷竊公司機

密又出去開公司的狀況。 

七、經濟部商業司 李鎂司長 

公司法架構為董事係經營階層，帳簿表冊是董事會編

製，同時，董事又應負忠實義務與善良管理人義務，如

果不讓董事有查閱權，董事很難盡忠實義務，此為第 193

條之 1 之立法理由。並且董事負有忠實義務，不分公司

派或市場派的董事，實務上確因第 198 條採累積投票

制，小股東也可以取得一席，所以競爭對手可透過取得

一席董事之方式，進而可以查公司營業資料，但正當理

由如何去判斷，還有須斟酌之處。 

 八、新竹縣記帳士公會 林常務董事貞秀 

關於第 387 條第 3 項，由於記帳士考試有考商業會計

法，而主管機關是經濟部，是否由經濟部來修法。 

九、經濟部商業司 李鎂司長 

商業會計是處理商業會計處理準則的法律，不是處理專

門職業人員的法律。例如會計師會使用商業會計法，但
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主管機關是金管會。記帳士的業務是商業會計事務，與

商業登記事務不同，而商業會計事務與代理公司辦理公

司登記業務不同，否則會計師主管機關也會變成經濟

部。 

十、不具名發言 

請問本次修法是否對獨立董事有特別之區分？是否也

應負忠實義務與善良管理人義務？還是僅有監督義

務，會不會變成公司派，是否有區分需要，有沒有商業

判斷法則之適用。 

十一、經濟部商業司 李鎂司長 

有關公司秘書的討論十分熱烈，小公司為何要設置公司

秘書？政策沒有絕對好與壞，就像獨立董事係規定在證

券交易法。目前傾向由公開發行公司逐漸推動設置公司

秘書，同樣也有討論非公開發行公司是否要有獨立董

事，評估後認為就公司法而言，獨董就是董事，要負與

董事一樣的責任，但是否要有更高的責任，應該回歸證

交法。 

十二、新竹律師公會 

關於臨時動議，有存在必要性，因公司在議案安排常有

忽略的地方，有時公布議案是 1個月前，到了要開會時

有些議案需作修正，必須加以變動，臨時動議的廢除，

對公司經營管理會缺乏彈性。而電子方式投票，應讓股

東能隨時知道公司的變化，如果有臨時動議的提案，能

至少在股東會前幾天提出，才能使股東知悉。 
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 十三、經濟部商業司 李鎂司長 

但這種情形就不叫臨時動議，可能是第 172 條提案權，

要如何在提案權與臨時動議之間去取得平衡，7、8 年前

其實就有打算廢掉臨時動議，但在立法院有不同意見，

尤其是小股東部分，也希望能在股東會有講話機會。 

 十四、不具名發言 

關於公司秘書與 E 化平台，E 化平台應該是未來必走之

路，未來監督機制為何？現在公開發行公司有公開資訊

觀測站需要上傳資料，與 E 化平台揭露的概念類似，但

並沒有要公司秘書處理，若有問題直接處分公司，所以

是否有必要增設公司秘書，為了上傳及公司登記而訂定

職稱、範圍與處罰？ 

十五、經濟部商業司 李鎂司長 

第 369 條之 12 機關協商與學者會議時，沒有人反對，

條文是控制公司為公開發行公司，從屬公司是非公開發

行公司，控制公司要合併編財務報表。但假如控制公司

為非公開發行公司，從屬公司是公開發行公司，控制公

司也要合併編財務報表，請問各位先進這樣修法好不

好？能否給予意見。 

 十六、會計師公會全國聯合會法規法務委員會陳志光主委 

(一)修法立意良好，但執行面不容易，實務上非公開發行

股東名冊很難知悉與查到，如果立法後難以執行，效

益也難以達成，並且編製的實質效果為何？子公司那

麼大，母公司編了後，通常母公司只是控股公司，如
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果母公司編了財務報表，全部都是子公司的數字，來

作所謂加總的動作而已，說實在看母公司的報表還不

如看子公司的報表更有實益，所以從這兩個層面而言

實務效益不易達成。 

(二)E化登記政策有一個很大的核心是政府不介入審查，

但審查是一個爭點，民間修法委員會的理想是企業可

架一個電腦直接上傳揭露，可立即知道公司的資訊，

但只求效率而不求真實面，以後案件糾紛也會比較

多，且商業法庭也並非短期能完成，如果不審查，以

後糾紛更多，以戶政事務所為例，它與商業登記類

似，只是管人而非公司，那戶政事務所不審查都由人

民自行上傳資料，以後還需要戶政事務所嗎？ 

十七、不具名發言 

第 334 條準用第 83 條關於清算人就任期，只有 15 天

是否過短？因為有罰則，是否這部分修正為 20 天？ 

十八、經濟部商業司 李鎂司長 

    請問有被罰過嗎？如果期間確實太短，我們就考慮是否

修正。我們再了解一下，因為公司法很多有關期間的規

定都是 15 天。實務上也沒有反映期間不足問題。 

十九、中華民國記帳及報稅代理人公會全國聯合會 

(一)控制公司與從屬公司合併報表部分，如果要合併報

表，其用意為何？很多控制公司都在境外，合併報

表執行上有困難，還不如很大的子公司在境內，讓

整體財務透明。 

(二)非公開發行公司資本額 3000 萬，財務報表要公開



8 

很危險，而且侵犯到營業秘密、個資，財務報表卻

要公開的立法緣由為何？ 

(三)E 化平台應是假議題，上市櫃公司已有公司法務、

律師與會計師處理，還需要設公司秘書等專職人

員？法令遵循的目的會達到嗎？ 

(四)議事規則很重要，但偏偏沒有法律效果，會引起很

多不必要的爭端，是否主管機關能訂定規範，像章

程一樣，那些事項應有一定程序，所作的決議才有

效，應能減少很多爭議。 

 


